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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Стала известна причина аварийной посадки Ми-8 на Таймыре 
Ми-8, совершивший аварийное приземление, при посадке задел кроны деревьев. 

Инцидент произошел сегодня утром на севере Красноярского края, сообщает РИА Новости со 
ссылкой на транспортную прокуратуру. 

Утром 11 ноября стало известно, что Ми-8 совершил экстренную посадку на Таймыре. 
Известие о посадке в ведомство поступило в 13:15 (09:15 по Москве). Находившиеся на борту 
трое членов экипажа не пострадали. К месту направляется группа спасателей. 

По данным РЕН ТВ, вертолет принадлежит авиакомпании «Норильск Авиа». Телеканал 
добавляет, что в районе инцидента утром 11 ноября наблюдались неблагоприятные 
погодные условия – в частности, был сильный туман. 

Как уже сообщалось, вертолет совершил аварийную посадку в нескольких километрах от 
поселка Светлогорск в Туруханском районе. Согласно предварительной информации, рейс 
следовал по маршруту Валек – Игарка. 

«Северный город» 
 

В Арктике наводят порядок: свалки ликвидируют, ветхие строения демонтируют 
Накануне в режиме видеоконференцсвязи прошло совещание по вопросам реализации 

федерального проекта «Чистая Арктика» под председательством министра Российской 
Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексея Чекунова. От Красноярского 
края участие в совещании приняли заместитель председателя Правительства края Николай 
Зуев и заместитель министра экологии и рационального природопользования региона Юлия 
Гуменюк. Участниками также стали представители регионов и промышленных предприятий, 
осуществляющих деятельность в арктических территориях. 

Николай Зуев отметил, что в этом году в северных территориях Красноярского края 
началась полномасштабная работа по наведению порядка: провели инвентаризацию 
несанкционированных свалок и объектов негативного воздействия на окружающую среду в 
Таймырском Долгано-Ненецком районе и городе Норильске. По итогам инвентаризации 
определили четыре несанкционированных свалки для включения в государственный реестр 
объектов накопленного вреда окружающей среде. Одну из свалок в городе Дудинке уже 
внесли в госреестр, по остальным ведется работа по формированию заявок для их 
дальнейшего направления в Минприроды РФ, чтобы привлечь федеральные средства на их 
ликвидацию. 

Кроме того, на очистку замусоренных территорий также планируется выделить часть 
средств, поступивших в федеральный бюджет от АО «НТЭК» в счет возмещения вреда, 
причинённого окружающей среде в результате произошедшей в мае 2020 года на ТЭЦ-3 
аварии. 

Также большую работу по наведению порядка в арктической зоне проводит компания 
«Норникель». Только за весенне-летний сезон в Норильском промышленном районе от 
мусора очистили почти миллион квадратных метров земли. Для этих целей компания 
закупила 121 единицу спецтехники. Демонтировано 87 ветхих зданий, собрано и вывезено 
более 240 тысяч тонн строительного мусора и 37 тысяч тонн металлолома. 

Участники совещания также обсудили вопросы снижения накопления отходов во время 
северного завоза и наметили этапы работы на следующий год. 

«Красноярский край» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке новые автобусы украсили детскими рисунками 

Ученица таймырской школы-интерната Диана Силкина не скрывает радости. Её рисунки 
красуются на автобусе, который выходит на маршрут между Дудинкой и Норильском. Девочка 
изобразила просторы родной тундры: друзей, чумы, собак, природу. На корпусах новеньких 
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«ПАЗа» и «ГАЗели» работы ещё пяти юных тундровичков, победивших в творческом 
конкурсе. Фантазию ребят не ограничивали, но отбор был жёстким. 

Мягкие уютные кресла, двойные стеклопакеты и дополнительная система отопления — 
это внутри. А снаружи — креативный дизайн. Сами пассажирские автобусы закуплены 
компанией-недропользователем по программе поддержки коренных малочисленных жителей 
Таймыра. Приобретение и доставка обошлись в 8 миллионов рублей. Помимо прочих удобств 
— приспособления для маломобильных граждан. 

Сегодня один из автобусов вышел на междугородный маршрут. Комфорт, удобство и 
необычный дизайн северяне оценили по достоинству. Примечательно, что новая техника 
сконструирована с учётом работы в условиях Крайнего севера. Срок эксплуатации — семь 
лет. 

Вести Красноярск 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
В Норильск поступили пять тысяч доз «Спутника V» 

Накануне в социальных сетях появился пост о проблемах с вакцинацией. Пользователь 
сообщал, что в поликлинике на Солнечном, по информации сотрудников регистратуры, 
вакцина от коронавируса закончилась. Сегодня утром корреспонденту «Северного города» то 
же самое ответили в поликлинике на Талнахской, 76. 

«Вакцины нет, звоните в среду после 14:00», – ответил сегодня утром сотрудник 
регистратуры на вопрос, можно ли записаться на ревакцинацию. 

Однако не прошло и нескольких часов, как ситуация, по словам врача-эпидемиолога 
Олега Копытова, в корне изменилась. «Сегодня в Норильск поступило пять тысяч доз 
«Спутника V», плюс у нас есть еще небольшой остаток «ЭпиВакКороны». «Спутник Лайт» 
закончился, но поставку ожидаем», – отметил собеседник.  

Препарат распределен по пунктам вакцинации, и они готовы в полном объеме принимать 
пациентов. Поставки, добавил Копытов, происходят регулярно, и перебоев не ожидается. 

«Северный город» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» принял участие в киберучениях ФСБ России 

9-10 ноября «Норникель» впервые принял участие в киберучениях, проводимых 
Национальным координационным центром по компьютерным инцидентам (НКЦКИ) ФСБ 
России. 

В 2019 году компания заключила соглашение с НКЦКИ о сотрудничестве в области 
обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий компьютерных атак, основанном на 
принципах государственно-частного партнерства. Проведение совместных тренировок и 
учений является одним из направлений деятельности, предусмотренных соглашением. 

«Норильский никель» в полной мере использовал возможность принять участие и 
оценить свой потенциал в киберучениях. Регулярные тренировки по отражению кибератак не 
только позволяют поддерживать защищенность корпоративных информационных систем на 
должном уровне, но и содействуют повышению киберустойчивости страны в целом, поскольку 
именно промышленные компании чаще всего являются субъектами критической 
информационной инфраструктуры. Мы осознаем лежащую на нашей компании 
ответственность» - отметил директор Департамента защиты информации и IT-
инфраструктуры «Норникеля» Дмитрий Григорьев. 

…По итогам проведенных учений команда «Норникеля» продемонстрировала высокие 
результаты, уверенно заявила о своих методиках и наработках в области ИБ и получила 
возможность обменяться опытом и синхронизировать подходы со специалистами НКЦКИ и 
других крупных российских компаний. 

Масштабные кросс-отраслевые корпоративные учения проводятся на ежегодной основе, 
к участию приглашаются органы государственной власти, крупнейшие компании, в том числе 
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из промышленного сектора. Реализуя сценарии близкие к жизни и релевантные для 
отдельных отраслей, киберучения, предполагают отработку всех ключевых процессов служб 
ИБ – от анализа защищенности и выстраивания системы комплексной безопасности 
инфраструктуры до выявления и отражения хакерских атак. 

ТВ21 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

С начала года в Красноярском крае умерли 6 беременных женщин от COVID-19. 
В 2021 году Красноярский клинический центр охраны материнства и детства 

зафиксировал 6 смертей беременных женщин от COVID-19. Такую статистику опубликовали 
11 ноября. 

С начала года в Красноярском крае умерли 6 беременных женщин от COVID-19. Об этом 
сообщил руководитель Красноярского краевого клинического центра охраны материнства и 
детства Вадим Янин в интервью телеканалу «Енисей». 

Для предотвращения гибели будущих мам используются все возможные средства. 
Каждый случай отдельно анализируется. 

Ранее в Красноярском крае погиб подросток от коронавируса. Врачи призвали родителей 
при любых проявлениях симптомов ОРВИ обращаться к врачу, так как коронавирус имеет 
сходные симптомы. Чем раньше COVID-19 будет выявлен, тем больше шансов снизить 
последствия заражения. 

По данным на 22 октября, в Красноярской межрайонной детской клинической больнице 
лечатся 56 детей из разных районов края. Некоторые лежат в медучреждении с мамами, если 
они тоже заболели. 

МК.RU Красноярск 
 

Красноярцам объяснили, почему с медотводом их не пустят в кино и рестораны 
Главный санитарный врач Красноярского края Дмитрий Горяев объяснил, почему 

красноярцев, которые по рекомендации врача не ставят прививку от ковида, не смогут с 15 
ноября посещать многие учреждения и организации, на входах в которые необходимо будет 
предъявлять QR-код. 

Как рассказал депутат Заксобрания Илья Зайцев, во время обсуждения этой темы на 
заседании оперативного штаба он предлагал, чтобы людям с медотводом от прививок 
разрешили посещать учреждения со свежим ПЦР-тестом, но главный санитарный врач 
выступил против такого исключения из правил. 

Сегодня своем телеграм-канале Горяев объяснил, что руководствуется тем, что если у 
человека есть медотвод, то это означает, что он находится в группе риска и опасность 
тяжелого течения коронавируса у него существенно выше. А значит, нужно максимально 
сократить число его контактов. 

«Жители края, имеющие такой медотвод, находятся в группе риска тяжелого течения 
Covid-19 с учетом их незащищенности перед инфекцией. Чтобы уберечь себя от заражения, 
им необходимо максимально ограничить посещение общественных мест в крайне опасный 
период высоких уровней заболеваемости», — написал Дмитрий Горяев. 

Напомним, с 15 ноября в крае будет расширена система предоставления QR-кодов: 
Президент подписал указы Указ Президента - приятная новость для россиян старше 70 

лет без сертификата о прививке или справки о перенесенной болезни нельзя будет зайти в 
организации общественного питания, музеи и библиотеки, салоны красоты, косметические и 
массажные салоны, парикмахерские, СПА-салоны (за исключением учреждений медицины); 
без QR-кодов о прививке или справок о перенесенной болезни нельзя будет посещать 
выставки и конгрессные мероприятия; QR-коды и справки понадобятся при заселении в 
гостиницы, дома и базы отдыха, пансионаты и иные подобные объекты, оказывающие 
гостиничные услуги; аналогичные ограничения будут действовать при входе в бассейны, 
фитнес-центры, фитнес-залы, спортивные залы и другие объекты для оказания услуг 
населению по занятию физической культурой и спортом. 
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Также с этой даты вводится режим самоизоляции для невакцинированных 
граждан старше 60 лет. Покидать место жительства они могут только в случаях особой 
необходимости. Работников старше 60 лет и лиц, имеющих хронические заболевания, 
рекомендовано перевести на дистанционную работу. 

Newslab.ru 
 

Хлеб и макароны подорожали в Красноярском крае 
В Красноярском крае за неделю выросли в цене макароны — на 2,45% (на 2,19 рубля). 

Средняя цена на макароны по состоянию на 8 ноября составила в регионе 91,71 рубля за 
килограмм, сообщили ИА REGNUM 11 ноября в Красноярскстате. 

Также за неделю на 2,15% (на 5,88 рубля) подорожала сметана (до 279,55 рубля за 
килограмм). На 1,73% (на 1,29 рубля) выросла цена на пшеничный хлеб (до 75,97 рубля за 
килограмм). 

В то же время за указанный период в крае подешевели репчатый лук (на 2,54%), 
фруктово-ягодные консервы для детского питания (на 1,89%) и мясные консервы для детского 
питания (на 1,48%). 

ИА REGNUM 
 

С 1 июля 2022 года коммуналка подорожает на четыре процента. Цифра пока 
усредненная, точная станет известна к концу этого года. 

Правительство страны утвердило рекомендованный размер повышения платы за 
жилищно-коммунальные услуги на 2022 год. 

Платежки с новыми цифрами появятся с 1 июля следующего года. В Красноярском крае 
рост стоимости ЖКУ составит четыре процента. 

В других регионах Сибири, например в Омской области, стоимость коммунальных услуг 
повысится на 5,3 процента, в Алтайском крае – на 3,8, в Иркутской – на 3,7 процента. 

Что касается нашего региона, то, как пояснили в Министерстве тарифной политики, 
четыре процента – это усредненная цифра. Точные расчеты – на сколько подорожают 
электроэнергия, канализация, отопление и вода – станут известны в декабре 2021 года. 

Напомним, в этом году рост тарифов на ЖКХ в крае составил 4,5 процента, а в 2020-м – 
4,6 процента. 

«Таймырский телеграф» 
 

«Порядок на кладбищах и борьба с бурьяном»: муниципалитетам Красноярского края 
нужны дополнительные средства на благоустройство 

Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края предложили внести 
изменения в программу «Содействие развитию местного самоуправления». Вопрос о 
дополнительном финансировании обсуждался накануне на комитете по государственному 
устройству, законодательству и местному самоуправлению под председательством Сергея 
Попова. 

По словам министра экономического развития и инвестиционной политики Анны Гарнец, 
общий объем финансирования программы в 2022 году составит 2,46 млрд рублей. Деньги 
пойдут на поддержку муниципальных проектов по благоустройству и повышению активности 
населения в решении вопросов местного значения; на внедрение стандартов предоставления 
муниципальных услуг, повышение качества работы многофункциональных центров и ряд 
других направлений. 

Но, внимательно изучив проект, депутаты внесли ряд предложений. Так Вера Оськина 
напомнила, что комитет уже давно ставил перед правительством задачу найти деньги на 
благоустройство кладбищ и предлагал вынести этот вопрос в качестве отдельного 
мероприятия. Первый вице-спикер Сергей Попов предложил выделить это направление 
отдельной поправкой ко второму чтению закона о бюджете края на 2022 год.  

Илья Зайцев обратил внимание на то, что многофункциональные центры в ближайшее 
время начнут оказывать новые услуги - часть своих функций им передаст Пенсионный фонд. 
Все это требует тщательных расчетов — организационных и финансовых. Кроме того депутат 
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попросил активнее внедрять в подразделениях МФЦ оперативную выдачу 
QR-кодов о вакцинации. 

Заместитель председателя комитета Галина Ампилогова отметила, что не увидела в 
программе на плановый период 2023 и 2024 годы средства на поддержку муниципальных 
проектов по благоустройству. На эти цели предлагали заложить 500 млн рублей — на них 
муниципалитеты могут благоустраивать центральные улицы и общественные пространства. 
Министр заверила, что эти деньги в обязательном порядке будут предусмотрены. 

Еще одну важную для сельчан и жителей малых городов проблему поднял Борис 
Мельниченко: борьбу с бурьяном. Заросшие окраины и «ничейные» участки не только портят 
внешний вид населенных пунктов, но еще и пожароопасны. Депутат отметил, что эта тема 
постоянно обсуждается на встречах муниципалов, аграриев и представителей службы МЧС. 
Причем больших денег на это не надо, достаточно приобрести хотя бы один трактор с 
сенокосилкой на несколько населенных пунктов или привлечь на борьбу с сорняками 
фермеров, у которых есть соответствующая техника. 

В целом, депутаты согласовали постановление правительства края об изменениях в 
программе, однако комитет намерен уделять самое пристальное внимание ее исполнению в 
полном объеме с учетом прозвучавших замечаний и предложений. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

В правительстве РФ не обсуждают возможность введения QR-кодов на транспорте - 
Песков 

Вопрос о возможности введения на федеральном уровне QR-кодов для поездок на 
транспорте не обсуждался накануне на совещании президента РФ с членами правительства, 
сказал пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

"Нет, не обсуждался", - сказал Песков, отвечая на вопрос, поднималась ли тема 
введения QR-кодов на транспорте в масштабах всей страны в закрытой части прошедшего в 
среду совещания. 

Ранее в четверг появилась информация о том, что правительством готовятся документы, 
предусматривающие введение QR-кодов для посещения общественных мест и поездок на 
международном и междугородном транспорте. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Чернышенко: в России более 250 госуслуг перевели на электронную платформу 
Заместитель председателя правительства России Дмитрий Чернышенко в статье в 

газета «Коммерсантъ» заявил в России на электронную платформу перевели свыше 250 
госуслуг. 

«Сегодня, к примеру, 251 государственная услуга из 457 уже доступна для оформления 
на портале госуслуг, к концу года к ним прибавится еще 31. К 2024 году все услуги по 
оформлению справок, социальных льгот и пособий будут онлайн. Но сохраняется 
возможность для любого гражданина получить услугу в привычном очном формате», — 
пишет Чернышенко. 

По его словам, работа по цифровизации общества помогает человеку решать 
повседневные вопросы в удобном формате.«Важно полноценно перейти туда, где 
пользователю — гражданину или бизнес-структуре — будет удобно взаимодействовать, то 
есть на цифровые площадки», — пояснил Чернышенко. 

«Газета.Ru» 
 

"Ъ": данные 500 тысяч покупателей поддельных справок о вакцинации появились в 
продаже 

Персональные данные более 500 тысяч жителей Москвы и Московской области, 
купивших поддельные справки о вакцинации и ПЦР, выставили на продажу в интернете, 
сообщает газета "Коммерсант". 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

Как утверждает издание, информация могла быть собрана через сервис по продаже 
фейковых справок. "На теневых интернет-ресурсах выставлены на продажу данные граждан, 
которые покупали поддельные справки о вакцинации и ПЦР. В базах содержатся 
персональная информация более 500 тысяч человек, пока только из Московского региона", - 
говорится в материале. 

"Коммерсант" приводит данные одного из продавцов базы, с которым газете удалось 
связаться. Так, база содержит паспортные данные, СНИЛС, номер телефона и место 
жительства, а также информацию о дате получения "сертификата", стоимость тысячи строк — 
120 долларов. 

При этом уголовная ответственность, как отмечает газета, может грозить как создателям 
нелегальных сервисов, так и тем, кто в эту базу попал. 

В октябре в компании по управлению цифровыми рисками BI.ZONE рассказали РИА 
Новости, что на фоне обострения ситуации с коронавирусом в России и режима нерабочих 
дней мошенники активизировали размещение объявлений о продаже поддельных 
сертификатов о вакцинации от COVID-19, стоимость таких "документов", которые 
злоумышленники обещали занести в базу "Госуслуг", достигала 15 тысяч рублей. 

Продавцы просили выслать данные паспорта или водительского удостоверения, СНИЛС, 
страхового полиса, а также номер телефона, подключенного к "Госуслугам". До этого всплеск 
мошенничества с сертификатами о вакцинации наблюдался летом, когда в Москве были 
введены QR-коды для посещения общепита, но стал снижаться после их отмены. 

РИА Новости 
 

Попали все. Расширен список доходов, с которых берут алименты 
Согласно постановлению правительства от 2 ноября 2021 г. № 1908 "О перечне видов 

заработной платы и иного дохода, из которых производится удержание алиментов на 
несовершеннолетних детей..", перечень доходов для взыскания алиментов значительно 
расширен. Теперь в нем будут учитываться стипендии, пособие по безработице, доходы 
самозанятых, а также средства, полученные от продажи недвижимости, дивиденды, проценты 
от банковских вкладов, суммы возвращенных налогов. Об этом рассказывает агентству 
"Прайм" заслуженный юрист России Иван Соловьев. 

"Указанные дополнения учитывают изменения, произошедшие в налоговом 
законодательстве — появление новой категории налогоплательщиков — самозанятых 
граждан, а также решают давно перезревший вопрос включения ряда доходов в перечень 
учитываемых при взыскании алиментов", —  отмечает он. 

По словам юриста, согласно тексту постановления, за разъяснениями касательно 
применения расширенного перечня доходов следует обращаться в Минтруд и Минфин. 

Сегодня количество разводов приближается к полумиллиону в год. При этом, у одной из 
сторон семейного конфликта, как правило, отца, возникает обязанность по материальной 
поддержке имеющихся у него ребёнка или детей. 

Суд устанавливает сумму алиментов в зависимости от размера доходов родителя: 25% 
на одного ребенка, 33% на двух, 50% — на трех и более. В случае, если оба родителя были 
лишены родительских прав, то алиментные обязательства возникают у каждого из них. При 
этом, платежи по алиментам составляют значительную долю доходов неполных семей.  

Должники по алиментам достаточно часто скрывают источники своих доходов или 
стараются значительно занизить его. Кроме того, до последнего времени от взыскания 
задолженности по алиментам был освобожден ряд доходов, например, дивиденды и 
проценты по вкладам. "Все это приводило к несправедливому распределению доходов, 
обостряющему социальное неравенство", — убежден Соловьев. 

ПРАЙМ 
 
Почти 30% россиян выступают за введение QR-кодов в поездах и самолетах 

Почти 30% россиян поддерживают введение QR-кодов в самолетах и на 
железнодорожном транспорте, половина не видят в этом необходимости, говорится в 
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исследовании онлайн-сервиса поиска работы SuperJob, которое имеется в распоряжении 
РИА Новости. 

В рамках исследования 10-11 ноября были опрошены 1,6 тысячи респондентов, 
представляющих экономически активное население России старше 18 лет из 362 населенных 
пунктов из всех федеральных округов страны. 

"Каждый второй россиянин не видит необходимости в введении системы QR-кодов на 
авиа- и железнодорожном транспорте. При этом, если подобные меры все же будут введены, 
вакцинироваться от коронавируса ради путешествий на поезде согласны 8% непривитых, на 
самолете — 9%", — говорится в исследовании. 

Так, 54% респондентов дали отрицательный ответ на вопрос, нужно ли вводить систему 
QR-кодов в поездах и самолетах, чтобы возможность совершать поездки и перелеты имели 
только вакцинированные и переболевшие COVID-19 граждане. В свою очередь 27% 
опрошенных считают, что QR-коды надо вводить и в поездах, и в самолетах, 2% выступили за 
такую меру только в самолетах, 1% — только в поездах. 

Еще 16% россиян затруднились оценить необходимость подобных ограничений. "Тех, кто 
положительно относится к возможному введению QR-кодов на транспорте, в пять раз больше 
среди вакцинированных, чем среди невакцинированных от коронавируса респондентов (45% 
против 9%)", — добавляют авторы исследования. 

Помимо этого, чаще других такие меры одобряют молодые россияне до 34 лет (30% 
против 28% среди граждан от 35 до 44 лет и 27% среди граждан в возрасте 45 лет и старше). 
При этом убежденных противников жестких ограничений в самолетах и поездах больше всего 
среди тех, кто не делал прививку от коронавируса (73% против 35% среди сделавших 
прививку). 

ПРАЙМ 
 

Россия оказалась на первом месте в мире по потерям продолжительности жизни за 
пандемию 

Аналитики базы данных Human Mortality Database на основе данных о краткосрочных 
колебаниях смертности в странах выяснили, что самые большие потери в уровне 
продолжительности жизни за пандемию в 2020 году были у России. В тройке лидеров среди 
37 стран — также Болгария и США. Исследование было опубликовано в журнале BMJ, 
передает «МК». 

В ходе исследования эксперты сравнивали наблюдаемую продолжительность жизни и 
потерянные годы жизни в 2020 году с теми, которые можно было бы ожидать на основе 
исторических тенденций с 2005 по 2019 год. Согласно результатам исследования, ожидаемая 
продолжительность жизни в 2020 году снизилась в большинстве стран с высоким уровнем 
дохода. Наибольшее снижение наблюдается в России и США. В 31 стране, где ожидаемая 
продолжительность жизни сократилась, в 2020 году было потеряно в сумме более 222 
миллионов лет жизни, то есть, примерно на 28 миллионов лет жизни больше, чем ожидалось. 

Мужчины потеряли на 17,3 миллиона лет жизни больше ожидаемого; женщины — на 10,8 
миллиона. При этом количество потерянных лет жизни, связанных с пандемией COVID-19, 
более чем в пять раз превысило показатели, связанные с эпидемией сезонного гриппа в 2015 
году. Стоит уточнить, что потерянные годы жизни — это оценка среднего количества лет, 
которые человек прожил бы, если бы не умер преждевременно. 

Больше всего продолжительность жизни сократилась у мужчин в России — на 2,33 года, 
а у женщин — на 2,14 года. США заняли второе место, где мужчины потеряли 2,27 года, а 
женщины — 1,61 года ожидаемой продолжительности жизни. В Болгарии мужчины потеряли 
1,96 года, а женщины — 1,37 года ожидаемой продолжительности жизни в 2020 году. 

Росбалт 
 
Россия заражается инфляцией из США и Китая. Некоторые продукты планируют сделать 
доступнее 

Инфляция в США выросла до максимума за последние 30 лет. Потенциал для роста цен 
накапливается и в Китае, экономика которого страдает от энергетического кризиса. В России 
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рост цен на продовольствие уже измеряется десятками процентов. Самыми высокими 
темпами растут цены на самые простые отечественные продукты: картофель, капусту, лук и 
морковь. Чиновники и ученые-экономисты тем временем предлагают оригинальные рецепты 
для замедления продовольственной инфляции. 

Если верить еженедельным сводкам Росстата, то после десятка недель рекордного 
роста инфляции темпы подорожания в России несколько снизились. Правда, заметить это 
торможение инфляции можно только после сравнения сотых долей процента. Со 2 по 8 
ноября годовая инфляция стала меньше – 8,07% против 8,14% неделей ранее. 

Годовой показатель продовольственной инфляции также составляет более 10%. 
Впрочем, граждане в магазинах вряд ли смогут «поймать» на глаз такое замедление 

инфляции на десятые и сотые доли одного процента. Картофель, например, подорожал за 
неделю на 0,82%. Неделей ранее рост был на 1,42%. Но главная цифра, конечно, рост цены 
корнеплода на 51,56% к 8 ноября с начала года. Белокочанная капуста за год подорожала на 
88%. Лук прибавил в годовом исчислении 18%, морковь – 30%, помидоры – 5,67%. 

Банк России уже обновлял прогноз по инфляции, по итогам 2021 года он ждет роста цен 
в интервале от 7,4 до 7,9%. Но ожидания населения традиционно гораздо более 
пессимистичны: россияне ждут рост цен в 13,6%. Причем эта тревога подпитывается не 
только ценниками в ближайшем супермаркете, но и вестями с «полей» самых развитых 
экономик мира. По данным Министерства труда, потребительские цены в США в октябре 
выросли на 6,2% – максимальными темпами почти за 31 год (с ноября 1990 года). Месяцем 
ранее инфляция в США составила 5,4%, эксперты ожидали ее ускорения, но только до 5,8%. 
Скачок цен на энергоносители в США в прошлом месяце составил 30% в годовом выражении, 
бензин подорожал на 49,6%. Максимальными с января 2009 года стали темпы роста 
стоимости продуктов питания, составившие 5,3%. 

В Германии в октябре потребительские цены увеличились на 4,6% в годовом выражении. 
Цены на продукты питания выросли на 4,4%. Цены энергоносителей увеличились почти на 
19%. Индекс потребительских цен Китая вырос на 1,5% в годовом исчислении в октябре. То 
есть темпы роста инфляции удвоились (в сентябре зафиксирован рост на 0,7% в годовом 
исчислении). Цены на продовольствие в Поднебесной при этом упали на 2,4% (на свинину, 
основное мясо в Китае, – на 44%). Цены на свежие овощи выросли на 15,9% в октябре. 

Однако продолжающийся энергетический кризис и усиление экологических требований 
грозят более существенным ростом цен на товары из Китая. Так, например, китайское сырье 
для производства ветеринарных препаратов с марта по октябрь подорожало на десятки и 
даже сотни процентов, сообщает отраслевой портал Milknews. 

Российский Минсельхоз ожидает стабилизации цен на социально значимые 
продовольственные товары благодаря полученному урожаю и действующим мерам 
регулирования. Об этом сообщил министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев на 
совещании президента Владимира Путина с членами правительства в среду (см. «НГ» от 
10.11.21). Однако он признал, что погодные условия 2021 года оказались наиболее 
неблагоприятными для картофелеводства и овощеводства открытого грунта. «Картофеля на 
данный момент уже собрано 6,5 млн т (в организованном секторе), и уборка продолжается. 
Рассчитываем по картофелю приблизиться к показателю 2020 года», – заявил министр. 

Он отметил также, что на объемах производства картофеля и овощей негативно 
сказывается тенденция к системному сокращению производства в личных подсобных 
хозяйствах (ЛПХ). По данным Института Гайдара, за последние два десятилетия 
производство картофеля в стране сократилось на треть, хотя это и не привело к росту 
импортозависимости – отношение импорта к внутреннему потреблению в 2020 году 
составило 3,6%, а к производству – 3,8%. Тем не менее процесс падения производства 
продолжается, а его среднегодовой темп за последние пять лет ускорился до минус 2,7%. 

Занимая 76,2% посевных площадей, хозяйства населения обеспечивают 65,2% общего 
объема производства картофеля, отмечают в докладе завлабораторией аграрной политики 
Института Гайдара Наталья Шагайда и ведущий научный сотрудник Центра 
агропродовольственной политики ИПЭИ РАНХиГС Денис Терновский. По их данным, 
производство картофеля с 1995 по 2020 год в хозяйствах населения сократилось с 35,8 до 
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12,8 млн т, а сельскохозяйственные организации и крестьянские (фермерские) 
хозяйства не замещают это снижение. 

Рост производства картофеля в хозяйствах населения возможен при продолжении 
падения доходов в домохозяйствах, считают ученые, но ограничен из-за старения населения, 
утраты навыков производства новыми поколениями сельского населения. Чтобы 
простимулировать развитие картофелеводческих хозяйств, необходимо сместить фокус 
государственных субсидий на производителей продуктов, которые конкурентны по цене на 
мировом рынке, но пока ориентированы на внутренний рынок. В первую очередь – на 
специализированные фермерские хозяйства. 

Анонсированные в среду Минсельхозом меры предполагают увеличение поддержки 
овощеводства на 5 млрд руб. в 2022 году. Кроме того, правительство обещает наладить 
прямой сбыт мелкими производителями, включая личные подсобные хозяйства, через 
сетевых продавцов, а также на ярмарках и рынках. 

Картошка не является биржевым товаром, но, очевидно, она будет учитываться 
аграриями в момент, когда они задумаются о стратегии на следующий сельхозгод, ведь 
земли можно «перепрофилировать» в надежде получить большую прибыль. Сейчас цены на 
продукты питания в мире достигли максимума с 2011 года, по крайней мере так заявляют в 
Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН (ФАО). Разработанный 
организацией Всемирный коэффициент цен на продукты питания в октябре достиг 133,2 
балла (рост на 3% по сравнению с сентябрем 2021 года). По сравнению с октябрем 2020 года 
коэффициент вырос более чем на 30%. 

Напрямую связывать российскую инфляцию с инфляцией в США не стоит – слишком 
далеки друг от друга страны и слишком мало торговых путей их связывает, сказал «НГ» 
сотрудник департамента экономических и финансовых исследований CMS Institute Николай 
Переславский. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Ментальные вирусы убивают физически 
Значительную часть новостных лент продолжает занимать ковид – заболеваемость 

растет, люди заражаются и умирают, положение в стране очень тяжелое, власти 
разрываются между ограничениями, которые бьют по экономике, и желанием как-то снизить 
нагрузку на больницы. 

Между тем средство для борьбы с эпидемией существует уже давно – это то же 
средство, которое помогло человечеству избавиться от кори, оспы и других заразных 
болезней. Это прививки. И отечественная вакцина давно уже создана – даже, как мы знаем, 
не одна. На днях в авторитетном международном медицинском журнале «Ланцет» было 
опубликовано исследование вакцины «Спутник Лайт», которое показывает ее эффективность 
и безопасность. 

Не существует вакцин, которые обеспечили бы вам неуязвимость и бессмертие – но 
вакцинация резко снижает вероятность того, что вы тяжело заболеете и умрете. Это 
единодушно утверждают медицинские сообщества – в самых разных странах мира, а также 
гражданские власти и Церковь. Вот недавно один из самых известных епископов Русской 
православной церкви, митрополит Тихон, еще раз выступил с настойчивыми призывами 
вакцинироваться. 

Их голосам противостоят те, кто верит, что вакцинироваться не просто не нужно, но 
вредно и опасно – причем описания бед, которые постигнут тех, кто все же прибегнет к 
вакцине, очень разнятся. От перспективы умереть через два года до вечной погибели – 
потому что некоторые видят в вакцинации даже печать антихриста. Мне, наверное, стоит еще 
раз сказать, почему я нахожу все эти страхи неосновательными – и сам давно 
вакцинировался. 

Чтобы согласиться с тем, что вакцинация действительно вредна и опасна, я должен был 
бы признать всех, кто ее проводит, преступниками – ведь им не может быть неизвестно то, 
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что известно любому пользователю Facebook. В этом случае тяжкими злодеями являются и 
разработчики вакцин, и те, кто, обладая соответствующими профессиональными знаниями, 
их одобряет и рекомендует, и гражданские власти, которые отказываются прислушиваться к 
«страшной правде», давно известной антипрививочникам. Вот, например, та же публикация в 
«Ланцете» – не первая, подтверждающая эффективность и безопасность «Спутника». Если 
бы я стал антипрививочником, я должен был бы считать ее коварной ложью. Но это 
поставило бы меня перед множеством неразрешимых вопросов. 

Первый вопрос – о глобальном характере действий предполагаемых злоумышленников. 
Тот же «Спутник» признается за безопасную и эффективную вакцину учеными самых разных 
стран. Более того, вакцинация против ковида проводится властями множества разных 
государств, которые имеют разные идеологии и нередко находятся в сложных отношениях 
друг с другом – России, США, Китая, Европы, Израиля, Кубы и т. д. Если вакцинация 
причиняет людям вред, то и медицинские сообщества, и власти всех этих стран вовлечены в 
глобальный преступный заговор – для вида конфликтуют, ищут какое бы нарушение прав 
человека предъявить друг другу, какие бы санкции ввести – а сами, распри позабыв, 
единодушно губят все народы вакцинами. 

Конечно, мы могли бы, с некоторым правдоподобием, предполагать масштабные 
преступные действия за каким-то отдельным правительством или корпорацией. Но чтобы все 
правительства вошли в тайное сотрудничество на международном уровне, чтобы губить свое 
население, и американские, и российские, и китайские власти, и «Пфайзер», и Центр имени 
Гамалеи, и все остальные составили всепланетный сговор – это выглядит по меньшей мере 
неубедительно. 

Второй вопрос – о предполагаемых мотивах злодеев. Допустим, «Ланцет» 
распространяет заведомо ложную информацию о вакцинах, поддерживая коварную ложь 
ученых из Центра имени Гамалеи. Но зачем? Какие цели они преследуют? Какую выгоду 
извлекают? Для чего сотрудникам научных институтов по всему миру идти на преступления и 
подвергать себя опасности разоблачения и наказания? 

Третий вопрос – о том, откуда я знаю все эти страшные тайны о великом вреде вакцин. 
Ведь я же не сам обнаружил эти данные, проводя самостоятельные исследования. Я где-то 
прочитал или услышал об этом. Почему я считаю, что источники, сообщившие мне об этих 
зловещих тайнах, достойны доверия? В самом деле, если бы я стал антипрививочником, я 
должен был бы признать, что доверять в этом мире нельзя никому – ни научному сообществу 
(какой бы то ни было страны), ни гражданским властям (чьим бы то ни было), ни Церкви. Но 
если все кругом (медицинское сообщество, ученые, власти, епископы) – коварные злодеи, 
которые хотят причинить нам вред, то почему такими злодеями не могут быть авторы 
антипрививочных материалов? Почему все перечисленные могут быть (при этом вместе и 
одновременно) злыми обманщиками и слугами всякого страшного и коварного зла – а вот 
авторы антипрививочных материалов не могут? Что выводит их за пределы всяких 
подозрений? 

Если я должен видеть какие-то коварные планы за прививками, предполагать за этой 
медицинской процедурой какой-то страшный и всеохватный заговор, и вообще смотреть на 
мир с напряженной подозрительностью, то почему я должен с безоглядным доверием 
относиться к каким-то ссылкам из интернета, полагая, что уж в интернете-то врать не станут? 
Это лишь немногие из причин, по которым я нахожу всю антипрививочную кампанию крайне 
неубедительной. Но сама кампания требует осмысления. Кто-то настойчиво внушает людям, 
что им нельзя верить ни научному сообществу, ни государству, ни Церкви, ни вообще какой-
либо организованной структуре, вокруг которой можно было бы организоваться в минуту беды 
и кризиса. Что верить надо вбросам в интернете. 

 
Это признак опасной уязвимости нашего общества – и эта уязвимость может проявиться 

еще не раз, с какими бы будущими кризисами мы ни столкнулись. Эта массовая вера 
паническим вбросам, которая поражает людей подобно вирусу, нуждается в не менее 
тщательном исследовании, чем сам коронавирус. Конечно, ковидоотрицатели и борцы с 
прививками часто пересматривают свое мнение, оказавшись на больничной койке. Но 
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социологам и психологам стоит подумать над тем, что могло бы предохранить людей от 
подобных ментальных эпидемий в будущем. Потому что этот ментальный вирус, приводя к 
отказу от необходимых медицинских мер, убивает людей вполне физически. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 71,20  ▲ 0, 50 

EUR 81, 66 ▼ 0, 13 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


